

En la capital. 400 pesetas trimestre.  
 En la capital. 500 pesetas semestre.  
 En la capital. 1000 pesetas año.  
 En el extranjero. 500 pesetas trimestre.  
 En el extranjero. 750 pesetas semestre.  
 En el extranjero. 1500 pesetas año.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Pr.  
 greso, 4. 3.º, 1.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios intermedios en la 1.ª página, donde circulan y rontidos de 1.º a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y relaciones. A. LORETTE, 61, Rue Gaumartin.

AÑO XXIV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, viernes 19 de octubre de 1894

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 5.407

## Eféméride

19 de octubre de 1469.

### Casamiento de doña Isabel I de Castilla con don Fernando V de Aragón.

A la edad de diez y nueve años doña Isabel I de Castilla, y de diez y ocho su primo don Fernando V de Aragón y antes de ceñir las coronas de su hermano y padre respectivamente, hubieron de verificar su enlace matrimonial. Semejante unión fué contraria á los designios del monarca castellano don Enrique IV, que pretendía para el caso al rey de Portugal Alfonso V, y á punto estuvo doña Isabel de verse reducida por ello á una especie de cautiverio, á no evitarlo el almirante de Castilla don Fadrique y el prelado de Toledo, que facilitaron el medio de evadirse del pueblo de Madrigal donde residía. En la ciudad de Valladolid tuvo lugar el enlace y para llegar don Fernando sin ser conocido, hubo de disfrazarse de criado y servir como tal á los seis cortesanos que formaban su comitiva. Los desposorios se verificaron en casa del opulento magnate don Juan de Vivero, en donde á la sazón moraba doña Isabel, y fueron padrinos el citado don Fadrique y la mujer del expresado magnate. El venturoso y próspero enlace de los Reyes Católicos duró hasta el año 1504 en que, agobiada por los infortunios de sus hijos, principalmente de doña Juana la loca, sucumbió la virtuosa soberana de Castilla.

(Prohibida la reproducción.)

**PRODUCTO** de la suscripción abierta por la comisión encargada por el vecindario de allegar recursos para celebrar dignamente la inauguración del monumento «Gerona en 1809» y costear los festejos de ferias.

Suma anterior, 3.007'35 pesetas.—Marqués de Camps, 100 pesetas; Juan Monsalvatje, 10; José Noguera, 10; Joaquín Batlle, 10; N. N., 2.—Total 3.139'35 pesetas.

(Continuará.)

## Revista política internacional

Poco puede decirse de la política alemana durante esta semana. Hallándose dicha nación en vísperas de elecciones, todos los partidos no procuran sino arreglar sus trabajos preparatorios para el logro de su triunfo, especialmente el católico intransigente y el socialista, cuyo programa, por la afinidad que reviste, ha de ser el caballo de batalla para ver el espíritu público cual de los dos proponentes aceptará. De ser uno ú otro el preferido, ha de dar á la política del gobierno un giro que quizás influya á que tenga que recurrirse á la política patrocinada por Bismarck.

La prueba de que el gobierno ve los sucesos que puedan desarrollarse de las elecciones próximas, lo manifiesta la *Gaceta de Colonia* anunciando que el consejo de ministros de Prusia debía reunirse el viernes de la pasada semana para decidir si hay lugar para tomar medidas legislativas con que poder combatir á los partidos revolucionarios. Prueba de que el horizonte germánico se presenta con algunos nubarrones.

Los periódicos alemanes publican una nota, según la *Gaceta Nacional*, procedente de la legación de China en Berlin, manifestando que la noticia propalada por Inglaterra relativa al chanchulleo de que es acusado Sheng, sobrino del virey de Petchuli Li Heng Chang, de haber comprado mal armamento en Alemania haciéndolo pagar al Celeste imperio por excelente, y que valió que su tío le abofeteara, según ha dicho la prensa europea, es solamente debido al odio que tienen los ingleses á este funcionario por haber sido siempre favorable á la industria alemana en detrimento de la inglesa. El Celeste imperio tan solo sabrá la verdad de lo ocurrido.

Lo único por ahora que puede decirse,

es que hay varias maneras de dar golpes de Bolsa.

\*\*

Austria Hungría que hasta hace poco había sido refractaria á las ideas de progreso establecidas en otras naciones, parece que acaba por postergar la reacción é in flujo del clericalismo.

El ministro monsieur de Weckerlé ha sido el que ha trazado el plan de la reforma, entre cuyas implantaciones se halla el matrimonio civil, la libertad de cultos, etc. Ha tratado de desembarazar al país de todas las instituciones que databan de la edad media, para darle la organización de los estados modernos más civilizados. Como halláse alguna oposición en la Cámara por parte de los reaccionarios y podía producir su salida, la que el gobierno, y el mismo emperador Francisco José reconocían que podría perjudicar al estado por las perturbaciones que podrían originarse en el pueblo, parece que el emperador ha dirigido algunas amonestaciones enérgicas á los magnates que trataban de oponerse á su plan de reforma, en ocasión de la comida que dió á la delegación que fué á encontrarle.

Desde entonces, operóse una evolución por parte de los magnates, siendo muy bien visto el que el gran maestro de ceremonias de la emperatriz votará constantemente por el gobierno.

\*\*

La prensa en este momento no se ocupa más que de las elecciones que ayer tuvieron lugar en Bélgica por medio del sufragio universal, por ser la primera vez de su funcionamiento.

Es elector todo individuo que sea mayor de 25 años y lleve un año de residencia en la localidad, á condición que el que no haga uso de su voto, está sujeto á una multa que crece hasta la tercera reincidencia; pasado ésta, pierde todo derecho civil.

Medida que no deja de ser excelente, pues obrando así se impide, como pasa en España, que la indiferencia sea beneficio para unos cuantos políticos de oficio que son los que, conociendo la debilidad del pueblo, hacen de la nación su patrimonio esclusivo.

Las quejas que luego dá el pueblo, no son otra cosa que la penitencia que lleva de descindir un derecho que, basado en la honradez, ha de dar el desarrollo del Estado, y por ende la buena administración y la vida del individuo.

Es digno de alabanza el sistema que ha adoptado la pequeña Bélgica, grande, muy grande en el camino del progreso.

Según los telegramas que se reciben, los partidos que hasta ahora tenían más fortuna eran el socialista unido al progresista, para derrotar al liberal moderado y al católico.

El liberal moderado está consternado.

Parece que en la industriosa capital de Liege, la elección de los progresistas y socialistas unidos dará la caída de Mr. Frése Orban, el jefe del partido liberal moderado, más diez otros diputados liberales y cinco senadores.

Veremos su resultado, pero si debemos decir que el partido católico cuenta un gran número de diputados.

\*\*

Poco puede decirse hoy de Italia, como no sea el error en que está el público de que el partido socialista es numeroso en dicha península.

No hay tal temor según la *Nueva Antología*, revista la más importante de la península: el total de socialistas no pasa de 240.000, cantidad insignificante en una nación que cuenta 30 millones de habitantes.

En Génova tuvo lugar ayer una imponente manifestación naval de 56 buques

de guerra, para solemnizar el acto de entrega de una rica bandera que el rey regaló al acorazado de primera clase *Humberto I*. El acto fué presidido por el ministro de la Marina, rodeado de todos los almirantes etc.

Como ha anunciado el telégrafo, Castelar ha visitado á León XIII del que queda profundamente impresionado, tanto por su vigor físico, como de sus raras facultades intelectuales. Mucho coméntase la ida al Vaticano del señor Castelar. Dicese que lleva un móvil político y es que su declaración de monárquico no se atrevía á hacerla hasta tanto que hubiese recibido la inspiración de León XIII. Nada hay que añadir á voces que pronto se propalan cual la velocidad del rayo; pero si hay que observar que eso de manifestar que él es republicano pero aconseja á sus adeptos abrazar la monarquía, es el preludio de una sinfonía que prepara.

\*\*

Inglaterra la de siempre; alta con el humilde, razonable con su igual y ver de un modo ú otro de procurar enredar las cuestiones políticas para acrecentar su bolsa; Machiavello está identificada en la Albión.

Reconoce ahora que Francia, desde hace cerca de tres siglos, ha ejercido protectorado sobre Madagascar, pero como hasta ahora no ha tratado de formalizarse, creía que con el miedo que le podía infundir, desistiría de su pretensión, y abrigaba la confianza de ser suya andando el tiempo. No otra cosa ha procurado al introducir armas entre los indígenas, para poder oponerse á Francia. Hoy está muy risueña respecto de su vecina, hasta el punto de confesar que si en las Hovas hay algún oficial inglés, no son enviados de parte del gobierno, sino de los que han pedido baja en las filas y pueden haber ingresado en Madagascar como voluntarios.

El anarquismo ha hecho asomar la nariz en la Albión. Una homba explosiva fué hallada en Walsal el 11 del corriente por la noche enfrente del Banco metropolitano, compuesta de un tubo de plomo provisto de una mecha y de un alambre con teniendo pólvora, clorato de potasa, clavos y balas, cerrada con yeso por sus dos extremos.

Los ingleses, que por ser tan filantrópicos han dado refugio á los anárquicos, estarán satisfechos: quien sabe si ahora el odio á la burguesía estallará en el reino británico?

\*\*

Francia está ojo avisor sobre los acontecimientos que pueden desarrollarse en la isla de Madagascar. Trata de efectuar la anexión de la isla, según sea el proceder del gobierno malgache. Es de suponer que si éste deja de persistir en su espíritu belicoso, Francia ejercerá solo el protectorado, pero con más conciencia que lo ha hecho hasta hoy. Si los Hovas desoyen el consejo y se hace necesaria la expedición, la anexión de la isla no cabe lugar á duda, pues no gastará Francia sus intereses sin tener seguridad de su indemnización. Por de pronto, han salido tres cruceros para Madagascar.

\*\*

La enfermedad del czar de Rusia dá lugar á cabildos entre los políticos. Los pesimistas creen que si por desgracia muere, podría ser perjudicial á la tranquilidad europea, pues siendo joven el príncipe heredero y teniéndose que casar con una princesa alemana, podría ser causa de la ruptura con Francia iniciada por Guillermo II.

Según se desprende de las medidas tomadas por el czar, nada hay que temer durante su estancia en la isla de Corfon, pues en San Petersburgo quedará una regencia formada del príncipe heredero y

de los grandes duques Michel Nicolaievitch y Wladimir Alexandrovitch con poderes para los actos ejecutivos, reservándose el emperador los asuntos extranjeros.

En caso de fallecimiento del czar, el czarwitsch se halla ya iniciado en asuntos públicos, pues hace tiempo que forma parte del consejo de Estado. Sus tíos conocen demasiado la influencia de la alianza francesa para con su estado, para que se separe de ella. Saben muy bien las dos naciones, que la alianza es debida, no á las simpatías de dos gobiernos que representan la antítesis social la más acentuada, sino por ser debida á la unión de intereses comunes que, para que sean respetados, es preciso la más estrecha unión. Pasa con los estados lo que con las familias, que se unen para acrecentar intereses aún cuando se odien por cuestión de creencias diversas.

Esta paz por todos anhelada, según se desprende de una estadística que acaba de publicar el gobierno austriaco, cuesta á Europa al año cinco mil millones de francos repartidos como sigue:

Alemania, 587 millones ó sea el 19'10 por 100 del presupuesto total; Francia, 635 millones (18'19 por 100); Italia, 243 millones (14'30 por 100); Rusia, 699 millones (24'20 por 100); Austria, 390 millones (14 por 100).

Cinco mil millones de francos por poder asegurar al hombre una miseria negra como la pólvora, que algún día tendrá que explotar para que se pueda convertir en pan con que poder nutrirse.

EUDALDO TARRUELLA.

Paris 13 octubre de 1894.

## Comentarios

El *Diario de Barcelona*, contestando á la soez calumnia que varios periódicos carlistas han publicado diciendo que nuestra amada soberana es masona, dice:

¿Y qué diremos de esos miserables que, faltando á sus deberes de cristiano, de monárquico y de caballero, por satisfacer sus ruines pasiones de hombres de partido lanzan la más ofensiva de las calumnias contra una señora que es modelo de reinas, de madres y de damas cristianas? Nadie, ni ellos mismos que lo estampan y circulan, cree acusación tan sin fundamento, asgrimida como arma política, usando para ella el más vil de los procedimientos masónicos, que consiste en seguir la máxima de Voltaire, según la cual el que calumnia puede estar seguro de que de la calumnia algo queda, aunque se rectifique ó se desmienta.

No es necesario tomarlo por lo serio. Esas viles calumnias se contestan con el desprecio más profundo.

Los escritores carlistas que tanto blasonan de caballeros, atacan á una señora virtuosísima.

Los periódicos carlistas, al atacar á la reina y al rey diciendo que son masones, injurian al ahijado del Santo Padre León XIII y á una soberana que el Papa distingue y aprecia.

Los periódicos carlistas, al insultar á la reina de España, obran en completa rebelión á los consejos dados por el representante de Dios en la tierra.

¿Continuarán esos escritores echándose las todavía de caballeros?

¿Podrán todavía defender sus ideales bajo el manto de la religión?

Por orden del gobierno, todos los periódicos que se han hecho eco de esas infamias, serán llevados á los tribunales. Fuerte y á ellos.

Sobre lo de Hacienda: Siguen las visitas de inspección en las delegaciones de Hacienda.

Si son verdad, es decir, si no son visitas de cumplido, ya verán los enviados en muchas provincias *la mar con sus arenitas y peces de colores*.

\*\*

Sobre el mismo asunto: En la delegación de Cáceres se han descubierto



Irregularidades de alguna importancia.

¿Irregularidades?

¿Porqué no se dá á las cosas su verdadero nombre?

Todavía más.

En la delegación de Sevilla se están comprobando los recibos de la contribución industrial, formándose un expediente para esclarecer diferencias no explicadas.

Seguramente podremos poner en esta sección como en los folletines de los periódicos.

«Continuará».

Una noticia falsa:

Los republicanos centralistas discutirán el viernes próximo la proposición referente á la disolución del partido.

Repetimos que es falsa esta noticia.

¿Cómo se puede disolver el partido centralista si no existe?

Cero y van mil.

Telegrafian de Melilla, que una de las parejas de caballería encargadas de la vigilancia de nuestro campo, fué agredida por un riffeño.

¡Hasta cuando!

Leemos:

El general Navarro ha dictado órdenes severas para que acabe tal estado de cosas al primer contacto que se presente, con objeto de acallar para siempre las insufribles arrogancias de que hacen alarde las kabilas fronterizas.

Ya vendrá el tío Paco con la rebaja.

Aquí el tío Paco será Moret.

El general Dabán ha sido llamado por el gobierno.

Y Dabán vendrá y se acabó la cuestión.

Y aquí paz y después gloria.

Desde Madrid

Hoy se habla de decepciones. Se cita una nueva; la que ayer experimentaron los que esperaban que del Consejo había de surgir la crisis.

No podrán nuestros lectores afirmar que nosotros la hemos sufrido. Conocemos al señor Sagasta, sabemos lo que son los consejeros y ayer consignábamos en nuestra carta, que la reunión de los ministros quizá se limitase á dar cuenta á S. M. de la política exterior y de los asuntos de cada uno de los departamentos ministeriales.

El señor Sagasta dió la bienvenida á la reina en nombre del gobierno; le expuso detalladamente la marcha de la guerra entre China y el Japón; le dijo que el Tesoro y la Hacienda mejoran de aspecto; que la inspección que actualmente se verifica en las Delegaciones provinciales de Hacienda, vienen siendo de buenos resultados; que se ha aprobado el modus vivendi con la Argentina en condiciones ventajosas para España; habló también, aunque á la ligera sin profundizar mucho, de la cuestión de Ultramar y de Marruecos; y terminó su discurso diciéndo que el gobierno aspira á presentarse pronto ante las Cortes.

Nada se habló de crisis, y es natural. El gobierno aspira á presentarse pronto ante las cortes, y si hablan de crisis, la aspiración no podría verse realizada; aun así es posible que entre la aspiración del gobierno y la realidad medie un abismo.

Los demás consejeros dieron cuenta á la regente de los asuntos, de cuya solución se han encargado.

El señor Moret habló de las soluciones comerciales, diciendo en términos que hacen pensar en el quinto cielo, que todo marcha á las mil maravillas; el señor Capdepón expuso algunas ideas acerca de un proyecto de reformas en la organización de los tribunales; el ministro de la guerra dijo que las maniobras militares habían agradado mucho al ejército, cosa que no dudamos, como no negamos tampoco que á nosotros nos sería agradable interrumpir con alguna cosa extraordinaria la monotonía de vuestra vida actual; el señor Aguilera habló de la salud pública; el señor Salvador de la mejora del crédito, del alza en la recaudación, de las contribuciones, de la dicha, del bienestar financiero que el señor Amós, sin duda con buenos aparatos de largo alcance, divisa allá en lontananza; el señor Groizard encomió sus reformas para la segunda enseñanza, porque es muy justo que alguien las encomie; y el señor Becerra ofició que se arreglarían las cuestiones de Cuba y del canje de la moneda de Puerto Rico.

Después, los señores que forman el actual gabinete pusieron á la firma de la reina varios decretos de menos urgencia que la resolución de la crisis y otros muchos asuntos, y todos contentos, parece que en la galería de

palacio acordaron convocar las Cortes para el día diez ó doce de noviembre, publicándose el decreto en la Gaceta con tiempo bastante para los senadores y diputados por Ultramar dispongan de veinticinco días y puedan venir á la península con tiempo.

Ahora está en moda decir: «comprímote Julián, que tienes madre.»

Eso habrá que decirle al gobierno. Primero quería abrir las cámaras á fines de noviembre; más tarde ya quería hacerlo el 15; ahora el 8, el 10 ó el 12; después será á primeros de mes, y á este paso si el gobierno no se comprime, vá á resultar que quería abrirlas á últimos de septiembre próximo pasado. Quizá sea por el deseo de presentarse á las Cortes como hoy se halla constituido. Esa su aspiración, y como tiene la seguridad de que si aquellas tardan mucho en abrirse, no podrá realizar su objeto, porque antes se irá cada ministro por su lado, de ahí el que ahora quiera hacer precipitadamente lo que ya debiere estar hecho, si hubiese tenido en cuenta los deseos del país.

Pero no se precipitará; ya lo verán nuestros lectores. Hechas las cosas con prisa no salen bien.

Por eso este gobierno procedió siempre con calma. Ahora, sin ir más lejos, lo acaba de demostrar.

Algunos periódicos han copiado la noticia que otro publicó, diciendo que sus majestades se habían afiliado á la masonería. Era esta una noticia de las que pronto se abren camino por lo absurdas, y se propagó con gran rapidez. Pues bien: enterado el gobierno, ha hecho uso de su calma habitual, siendo preciso que la reina llame la atención del ministro de Gracia y Justicia para que persiga á los autores de tan injuriosa especie y encargue á todos que la desmientan empleando para ello todos cuantos medios de publicidad existan.

Si no ocurre esto, á estas horas no hubieran hecho aún nada los ministros. Estaban pensando lo que debieran hacer, estaban comprimidos.

Por eso, que el gobierno habrá de comprimirse en lo de la apertura de las Cortes.

Carmón.

16 de octubre de 1894.

Noticias locales y generales

Antes de anoche estrenó en el Teatro Principal de Barcelona la compañía de Palencia, la comedia de Dumas «Las ideas de la señora Aubray» que obtuvo buen éxito.

Hoy debe de haber salido de Barcelona á maniobras, la brigada de caballería mandada por el general Soler.

La expedición de las nuevas patentes del impuesto que pagan los médicos, ha sido prorrogada hasta el día 31 del actual.

Hemos recibido el programa de los festejos que celebrará la villa de Bañolas en honor de San Martín durante los días 23, 24, 25, 26 y 27 del corriente y en el que figuran repiques, pasadas, paseos de gigantes, completas y demás funciones religiosas, iluminaciones, sardanas, disparos de cañonazos, conciertos, funciones teatrales, bailes de sociedad, fuegos de artificio, tornabodas, etc., etc.

Han terminado y expuesto sus reparos los ayuntamientos de Castillo de Aro, Baget, Porqueras, Blanes, Llers, San Daniel, San Hilario Sacalm y Amer.

En la tarde del día 10 se encontró en el término de Benaolan (Málaga) un cadáver, que se supone sea de un sacerdote. No se ha identificado, pero personas de la localidad creen reconocer al padre Marcos, sacerdote de Ronda. Desconócense las causas de su muerte.

Hoy se espera un telegrama, contestación á otro dirigido ayer por la comisión de ferias y festejos, haciendo proposiciones de contrata á la banda municipal de Barcelona.

Han sido declaradas limpias las precedencias de Nápoles (Italia) y las de Constantinopla (Turquía).

Para las once de la mañana del día 30 del actual, la comisaría de Guerra convoca á concurso, que tendrá lugar en el Hospital militar, para adquirir aceite mineral, arroz, carbón de cok y vegetal, carne de vaca, garbanzos, manteca, pasta para sopa, patatas y tocino.

Durante las próximas fiestas, es casi seguro vendrá á esta ciudad una numero-

sa representación del cuerpo de somatenos armados de Cataluña.

El día de ayer fué lluvioso y desapacible por demás durante la mañana; á mediodía se despejó un poco y comenzó á lucir el sol.

La administración de Hacienda de la provincia, interesa del gobierno civil relación de los presidentes que han sido de la disuelta sociedad La Odulisca en méritos del expediente formado á consecuencia de una infracción de la ley del timbre descubierta en aquella sociedad.

Se está arreglando el parterre que ha de rodear el zócalo del monumento levantado en la plaza de la Independencia.

Se ha hecho público el edicto de una mina de hierro llamada «Previsión» sita en el término municipal de Celrá y solicitada por don Luis Salchaga.

Se ha presentado en este gobierno civil, á los efectos del artículo 2.º de la vigente ley de asociaciones, el acta de constitución de la sociedad de socorro mutuos de los santos Bonifacio y Fortunato, de Quart.

Actualmente se debate un proceso interesante en Brooklyn. El doctor Hawborn acusó al millonario Bridges la pierna derecha, y para hacer la réclame al médico, ha colocado la pierna en espíritu de vino y la tiene espuesta en su sala de espera con la siguiente inscripción: «Esta pierna pertenece al señor Dasy Bridges; le fué amputada el 14 de agosto de 1894.» Pero el señor Bridges no quiere que su pierna sirva de objeto de réclame, y en vista de que el médico se niega á devolvérsela, el millonario le ha llevado á los tribunales, acusándole del robo de una pierna.

Ayer falleció en esta ciudad repentinamente, el reverendo señor don Vicente Codina Curet. D. e. p.

Para hoy está anunciado el comienzo de los ensayos en el Teatro Principal. Se ensayará «Ballo in maschera» que será la ópera de debut.

De La Publicidad de Barcelona de ayer:

A última hora de la noche, se nos explicó aunque de origen particular, que la brigada Pérez Clemente pasó la noche de anteayer en un bosque cercano á San Baudilio de Lluçanés esperando la oportunidad para atacar á la brigada Rivera, verificándolo mientras las fuerzas descansaban y copándolas. Entre los muchos militares que estaban ayer en Ripoll, Toelló y los pueblos comarcanos fué comentadísima la noticia.

En los centros militares de esta ciudad no se hablaba anoche de otra cosa.

Algunas de dichas fuerzas regresarán hoy.

Ayer salió para Madrid, y no para París como equivocadamente dijimos, el jefe de la Central de correos nuestro particular amigo D. Luis Jorro, acompañado de sus hijos.

Deseamos á los viajeros una feliz excursión.

Agradecemos á la floreciente sociedad «Las Odaliscas» la invitación que nos ha dirigido para asistir á los festejos que celebrará durante los días de ferias. A la invitación acompaña un tertulador programa por demás variado, que no damos á conocer detalladamente por su mucha extensión.

Gabinete-clínico para el tratamiento de las enfermedades de la piel, por el médico dermatólogo D. Pelayo Vianova, ex-alumno de los hospitales de París.

Barcelona—Rambla del Centro, 7—1.º Consultas de 11 á 12 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde. 18—26

Caballo para vender. Razón Jaumeandreu Espuñes y C.ª Constitución, 9, Gerona.

Probado en los hospitales y aceptado como de gran utilidad

(Desconfiar de las imitaciones)

SRES. SCOTT Y BOWNE. Barcelona 7 octubre 1896. Muy señores míos: En los primeros meses de este año tuve ocasión de ensayar en gran escala, la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en muchos enfermos de mi clínica del Hospital de Santa Cruz.

La Emulsión en la forma en que Vdes. la presentan, ofrece un aspecto agradable, puede tomarse pura ó deslíendola previamente; la aceptan sin repugnancia la mayoría de los enfermos, y la toleran ordinariamente los estómagos delicados en los febricitantes por efecto de procesos pulmonares. A mi modo de ver, es un preparado de gran utilidad que se recomienda en todas aquellas circunstancias en que, existiendo indicación para el uso del Aceite de

hígado de bacalao, repugna éste á los enfermos, ó no consienten sus vías digestivas la administración de este agente farmacológico. Es cuanto puedo indicar á Vds., complaciéndome en verificarlo en la forma adjunta.

De Vds. atento S. S.

Dr. PEDRO ESQUERDO.

A COMERSE LA CALUMNIA

Como en estos tiempos de procaçidades nada se respeta, hace unos días dijo la prensa llamada católica tal vez para escarnio de la religión, que S. M. la reina, la virtuosa D.ª Cristina, augusta madre de nuestro rey, pertenecía á las sectas masónicas.

Entre los periódicos que dieron la noticia con fruición, fueron los carlistas y entre ellos uno demasiado católico que se publica en Barcelona con el título de La Hormiga de Oro que dirige el mismísimo señor Llauder.

Como es natural, la calumnia ha tomado el cuerpo que deseaban los que todos los medios encuentran buenos con tal de conseguir el fin que se proponen, por más que se estrellen ante la coraza de virtudes y dones morales que rodea el prestigio de la bondadosa soberana.

Pero como esas indignidades solo duran lo que tarda á salir el sol de la verdad, he aquí que la misma Hormiga de Oro ha publicado en su número del 8 del mes corriente, esta rectificación que habrá quemado su pluma:

Nos asegura persona á quien debemos todos los respetos por el elevado cargo que ejerce, que apesar de lo que dice, y contra lo que supone el artículo titulado, Algo sobre la Masonería inserto en el número de esta revista correspondiente al 7 de septiembre, copiado en su totalidad y sin comentarios, como hacíamos constar, del libro León XIII, los carlistas y la monarquía liberal, no es exacto que la augusta Señora que regenta el trono constitucional de España pertenezca á las sectas masónicas.

Y deseando la aludida personalidad que hace esta afirmación que le demos publicidad, con el mayor gusto la complacemos, presentando fé á su autorizado testimonio.

Por su parte, refiriéndose al último consejo celebrado en Madrid bajo la presidencia de S. M. la reina, dice el telegrafo antes de ayer:

En vista de la insistencia con que se propaga la falsa noticia de que la reina Regente está afiliada á la masonería, y que ha sido también afiliado á ella Alfonso XIII, procurando esparcirla algunos elementos políticos, S. M. ha manifestado en el Consejo de ministros celebrado hoy, el deseo de que el ministro de Gracia y Justicia declare que se persiga á los autores de esa injuriosa especie. El señor Capdepón ha ofrecido encargar á los fiscales que denuncien los periódicos que se hagan eco de tal versión, y que les exijan la prueba de su aserto.

El Diario de Barcelona dice:

Esta vil acción, que no otra cosa es aquel procaç escrito, no lleva otro objeto que desvirtuar las palabras que en elogio de nuestra Reina pronunció el Padre Santo en su última peregrinación española. Los autores de esta maldad no advierten que aquella flecha envenenada que arrojaron contra la Soberana de España, va á herir por elevación á la cabeza visible de la Iglesia de Cristo, pues hacen sospechar que el Papa al alabar la religiosidad de la Reina madre, obró de ligero asegurando lo que ignoraba, ó se hizo cómplice de la supuesta prevaricadora. ¿Cómo Su Santidad, que tiene sobrados medios para averiguar si una persona de posición está ó no afiliada á la secta infame, había de ensalzar públicamente á la Reina de España sino estaba seguro de la pureza y sinceridad de sus sentimientos? Dios ilumine el entendimiento de aquellos fanáticos y conceda á España un gobierno que sepa hacer respetar los principios fundamentales del orden político-social!

Así se probarán una vez más las armas de que se valen esos periodistas de calafateo modernos, que si no aprovechan para probar sus asertos ni siquiera para sostenerlos, sirven á las mil maravillas para llevar la injuria y la calumnia allí donde no pueden conducir otros productos de su desdichada inventiva.

Los médicos de esta provincia

A las once de la mañana del martes, en el salón de sesiones del ayuntamiento, grandemente cedido por el alcalde de esta ciudad, reuniéronse los médicos de esta provincia, para discutir el proyecto de estatutos y reglamento para un sindicato médico de la provincia de Gerona. Sesenta y nueve fueron los allí congregados alcanzando con los representados la importante cifra de 146. Abierta la sesión por el



presidente de edad señor Maranges y actuando de secretarios los señores Vila y Codina, dió lectura el señor Pascual á la lista de adheridos, espuso los trabajos realizados, las objeciones presentadas con antelación por diferentes profesores y los que habían sido aceptados ó desechados por la junta organizadora empezó inmediatamente la discusión del articulado; haciendo uso de la palabra entre otros, los señores Martínez, de Llagostera; Puig, de Casas; Monturiol, delegado de los médicos, de Figueras; Vidal, de Palafrugell; Viñas, de Gerona; Aymerich, de Amer; Martí, de Vérges, y Pascual, en nombre de la junta, con ligeras variantes en algunos artículos y adición de otros quedaron aprobados los estatutos y reglamento del sindicato.

Inmediatamente fueron elegidos por aclamación para constituir la junta directiva; el doctor don José Ametller, presidente; don José Fuster y Seguí, tesorero y don Pedro Roca y Planas, secretario. Para vice presidentes y vocales de los distintos partidos judiciales, lo fueron respectivamente; por el de Figueras, E. Monturiol, de Figueras y don H. Batlle, de Palaú Sabardera; por Gerona, don J. Pascual, de Gerona y don J. Mascaró, de Bañolas; por La Bisbal, don R. Vidal, de Palafrugell y don J. Marull, de La Bisbal; por Olot, don J. Danés, de Olot y don J. Maullé, de Besalú; por Puigcerdá, don L. Bosom, de Puigcerdá y don I. Durán, de Ripoll y por Santa Coloma de Farnés, don T. Barrera, de Santa Coloma y don M. Formosa, de Hostalrich. Pasó el doctor Ametller á ocupar la presidencia, pronunciando breves frases, agradeciendo la señalada distinción de que era objeto por parte de los médicos de la provincia y para espresar el entusiasmo que sentía por el acto, que se acababa de realizar y terminó ofreciendo trabajar con todas sus fuerzas por la prosperidad y brillantez del sindicato, cuya presidencia se le había conferido. Saludado por una nutrida salva de aplausos al concluir, se dió un voto de gracias al señor Maranges, levantándose la sesión.

Trasladáronse los asistentes casi en su totalidad, al restaurant del Centro donde se les tenía preparada la comida, ocupando la presidencia de la mesa el que lo es de la asociación doctor Ametller teniendo á ambos lados á los señores Pascual y Fuster. La alegría y el entusiasmo reiraba entre los comensales cuando al destaparse el champagne se iniciaron los brindis; con la lectura de un discurso del señor Ribera, de Hostalrich que en bonitos períodos hizo votos por la vida próspera de la asociación y el mejoramiento de la clase; brindaron luego los señores Martínez y Vidal. Aludido el señor Monturiol, improvisó un discurso de estilo y dicción notables, felicitando á sus compañeros de Gerona por haber realizado una idea tan noble y simpática como la del sindicato y se despidió hasta el próximo septiembre y en Figueras donde, por unanimidad, se había acordado tuviera lugar la verdadera asamblea anual. El señor Pascual en su brindis, recogió las alusiones que le dirigieron cuantos le habían precedido en el uso de la palabra, enalteciendo el espíritu de armonía, concordia y que animaba á los presentes, y prometió felices resultados de la asociación.

Resumió los brindis el señor Ametller, demostrando á sus oyentes, que si la edad y los achaques han perturbado el físico de aquella naturaleza privilegiada, su inteligencia se mantiene robusta y vigorosa, manifestándose como siempre: rápido en el concebir, profundo en el pensar y agradable y ameno en el decir. Agradeció una vez más las muestras de consideración y aprecio con que le distinguían sus compañeros y terminó asegurando que la junta directiva, se reuniría en breve, para estudiar las cuestiones de interés inmediata para los asociados, y resolver los problemas que al mejorar la clase, han de ser provechosos para el sindicato y los clientes en general.

Por ser la hora bastante avanzada, se despidieron los médicos forasteros, siendo acompañados á la estación del ferro carril por varios compañeros de esta capital.

LA DUQUESA DE SANTOÑA

Madrid 16.—Los periódicos de ayer insertan en la cuarta plana una modestísima esquela de funeral anunciando el fallecimiento de D.<sup>a</sup> María del Carmen Hernández, duquesa de Santona y marquesa viuda de Manzanedo, con grandeza de España de primera clase.

Su matrimonio con el opulento banquero metió mucho ruido en la corte; más tarde se olvidó todo; la esposa del millonario tuvo talento bastante para hacerse digna de los tesoros de su marido y del agradecimiento de los mas altos y de los más bajos. En sus régios salones había siempre aristócratas que la adulaban, políticos desosos de servirla en cuanto pudiese, escritores dispuestos á ensalzarla en sus libros y en sus crónicas, artistas que esperaban sus órdenes para obedecerla, y á las puertas de su palacio desgraciados con memoriales para que les socorriera. Vivía, en fin, adulada como una reina.

Durante la epidemia colérica de 1865 fué el ángel de las clases menesterosas; derramó mucho dinero entre los necesitados, y llevó el consuelo á los afligidos. Mereció entonces que el gobierno le concediera la gran cruz de Beneficencia y el caluroso aplauso de toda la prensa.

Obtuvo el título de duquesa con grandeza de España y la banda de Damas Nobles de María Luisa; fundó el hospital del Niño Jesús y creó la rifa que llevaba este nombre, consiguiendo con sus productos grandes rendimientos para su hospital.

Después de la revolución de 1868 dió señaladísimas pruebas de lealtad y amor á la familia real proscrita, y prestó á su causa grandes servicios, y al hacerse la Restauración vuelve el palacio de la de Santona á ser el centro de reunión de la nobleza, de la banca, de las armas, de la política, de la literatura y de las artes. Honraron con su presencia aquellos hermosos salones de la calle del Príncipe los reyes de España y todas las eminencias en todos los ramos.

Quedó viuda; la duquesa tuvo que sostener con los parientes de su esposo multitud de pleitos; la fortuna le volvió la espalda, los perdió todos, vióse obligada á salir de su palacio y dejar en él hasta los muebles, y ella, que en un baile había ostentado alhajas que valían dos millones, tuvo que ir á vivir á una modestísima habitación en la calle de Olózaga, donde ha muerto pobre y rodeada de algunos parientes.

Y yo pienso, al ver una muerte tan modesta después de una desgracia tan grande, en lo que hubiera acontecido de morir la pobre duquesa en su palacio, dueña de su inmensa fortuna y amiga de los poderosos y madre de los desgraciados.

¡Ah!, entonces, durante los días de su enfermedad, cuántos cientos de pliegos de papel se hubieran llenado de firmas; que afan de los *reporters* en dar con todos sus detalles los últimos del curso de su dolencia; que artículos necrológicos, qué esquelas de funeral con triple vela, ocupando la plana primera de los diarios de mayor circulación.

Pero será mejor no acordarse de estas pequenezas de la vida: el mundo es así, y hay que soportarle para no pasar por loco ó por necio.

Yo no olvidaré nunca el fastuoso baile que honró D. Alfonso XII en casa de la finada, y al que yo asistí.

¡Pobre duquesa! ¡Dios haya recogido su alma!—NEVERS.

El gordo en 1894

Hemos visto el prospecto del sorteo de la lotería de Navidad de este año.

Constará de 54.000 billetes, que al precio cada uno de 500 pesetas, ascienden á la cantidad de 27.000.000 de pesetas.

Dado el caso de que se expendan todos los billetes, el gobierno pagará por premios y reintegros la suma de 18.900.000 pesetas, quedando á favor de la Hacienda 8.100.000 pesetas.

Los premios mayores son seis, distribuyéndose en total 7.500.000 pesetas en la siguiente forma:

1.º . . . . . 3.000.000 pesetas

2.º . . . . .	2.000.000	»
3.º . . . . .	1.000.000	»
4.º . . . . .	750.000	»
5.º . . . . .	500.000	»
6.º . . . . .	250.000	»
Total . . . . .	7.500.000	»

Ascendiendo, como queda dicho, la ganancia que el gobierno realiza en el sorteo á 8.100.000 pesetas, resulta que él es quien saca los seis premios mayores, quedándole todavía para gastos extraordinarios la mísera cantidad de 600.000 pesetas.

Congreso católico

Tarragona 17.—La segunda sesión se abre bajo la presidencia del cardenal Sanz y Forés. Asisten al acto unos 20 prelados y numeroso público.

Se dá lectura de las adhesiones al acto que se han recibido últimamente.

Luego el señor conde de Asalto ha leído un discurso en el que defiende los derechos del Pontífice á la soberanía temporal, por creerla indispensable para la independencia del mismo, ya que rige doscientos millones de católicos.

Dirige graves cargos al Gobierno italiano, por la situación en que tiene al Papa-Rey, quien es prisionero de aquél.

El canónigo señor Collell lee otro discurso que versa sobre el doctor don Jaime Balmes y el impulso que dió á los modernos estudios sociológicos, haciendo notar la analogía que existe entre dicho filósofo y León XIII en la orientación de sus estudios encaminados al logro del mayor prestigio posible para la Iglesia.

Dice que Balmes había previsto en el año 40 el problema religioso tal como hoy está planteado, habiendo indicado los medios para resolverlo satisfactoriamente.

Ensalza calurosamente á Balmes, recordando el éxito de sus obras, que no han perdido su valor de actualidad, por cuyo motivo entiende deberían ser leídas constantemente.

Pide la unión entre todos los católicos, para que al decirse que el liberalismo ha muerto, pueda exclamarse: ¡Viva la verdadera libertad!

Por último, el doctor Manzano, catedrático de Derecho de la Universidad Central, lee otro discurso que versa sobre los deberes que tiene un Estado Católico con la Iglesia y de las dificultades con que ésta tropieza en España para su independencia.

El orador sostiene que la verdad dogmática corresponde enseñarla á la iglesia, pues ésta puede exigir que la moral sea católica.

También ha reclamado la unión de los católicos.

CAPRICHOS

El licenciado Juan casó con Juana y como son *él* francés y *ella* alemana, cuando se encuentran solos Juana y Juan *ella* estudia francés, y *él* alemán.

Aquí yace una mujer discreta, bella y formal; jamás de nadie habló mal ni dió á conocer secreto: Digna de eterno respeto el frío mármol la escuda. Descanse en paz. Era muda.

Juan Madroño.

ESTADÍSTICA CURIOSA

Lo es, en efecto, la que publican algunos periódicos de Cuba sobre el número de los que se publican en toda la isla.

Se eleva la cifra á 210; son políticos 150, y los 60 restantes literarios ó profesionales.

En los políticos están incluidos algunos regionales, porque con frecuencia tratan asuntos políticos ó francamente defienden uno de los partidos existentes.

Los políticos pueden dividirse en	
Conservadores . . . . .	39
Autonomistas . . . . .	37
Reformistas . . . . .	19
Total . . . . .	95

Estos 95 son órganos de los respectivos Comités políticos de las localidades, ó de-

ficiendo francamente las ideas del partido en que se incluyen.

Recomendamos la lectura de estos datos, á los que en Cuba y en la Península han negado importancia á las fuerzas con que cuenta en la Gran Antilla el partido de Unión Constitucional, que los reformistas den casi por muerto.

EL ASESINO DEL DUQUE DE PARMA

Hace pocos días ha fallecido en New-York Antonio Carra, el asesino de Carlos III, duque de Parma.

El crimen fué cometido el 26 Marzo 1854. Carlos III, que era un príncipe bueno, generoso y caritativo, acostumbraba pasear por las noches, acompañado de uno de los altos dignatarios de su corte.

Varios conspiradores resolvieron dar muerte al duque de Parma, tocando en suerte á Antonio Carra cometer el delito.

Una noche, Carlos III marchaba por cierta calle de la ciudad, cuando se le acercó un sujeto que ocultaba el rostro bajo el ala de un enorme sombrero y le asesió tremenda puñalada.

El duque cayó muerto en el acto, y el agresor huyó rápidamente.

Sin embargo al acompañante de Carlos III se le quedó fijo en la memoria el rostro del asesino.

Meses despues Carra riñó con varios de los conspiradores y fué reducido á prisión.

Como circulaban rumores de que él había sido el asesino del duque de Parma, la persona que acompañaba á éste la noche triste en que murió, compareció ante el juez.

Carra, cuando le vió, dijo:

—Recordad bien, que de vuestras palabras pende la vida de un hombre.

Dudó el cortesano, y al advertirlo el asesino, repitió en tono suplicante:

—Mirad, señor, que condenáis un inocente.

A pesar de que el caballero tenía seguridad casi absoluta de que el que se hallaba delante de él era el asesino del duque de Parma, no quiso en la duda enviar á aquel hombre al cadalso.

Carra fué puesto en libertad y se marchó á los Estados Unidos, donde ha muerto en la miseria en el lecho de un hospital.

IMPORTANTES HALLAZGOS EN DELOS

Los sabios franceses practican desde hace muchos años excavaciones en Delos, uno de los santuarios mas venerados del paganismo helénico.

En diversas épocas se han hecho descubrimientos interesantes; pero resultan pálidos ante los que acaban de ser comunicados al ministerio de Instrucción pública.

Cerca de la orilla del mar se han encontrado paredes de casas antiguas casi enteramente conservadas, dos estatuas de Apolo y algunos objetos artísticos de menor importancia.

Lo más notable, lo que da un valor excepcional al hallazgo, son los frescos que adornan las casas, los cuales se encuentran admirablemente conservados, y representan escenas de la vida privada de los antiguos, y asuntos sacados de la mitología griega.

Muchos creen que Delos, tan largo tiempo abandonado de los arqueólogos, reserva agradables sorpresas al mundo sabio y artístico.

¿Quién sabe si en aquella isleta desierta ahora, pero á la cual aflúan en otro tiempo miles de peregrinos procedentes de todos los puntos de la tierra, se exhumará la ciudad adornada de los esplendores del arte helénico?

CHARADA

Es para salsa *dos prima*; *tres cuarta* medicinal; *dos cuarta* muchacha rubia y otra morena *total*.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior PANAMÁ

Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
San Pedro de Alcántara confesor y fundador.  
CUARENTA HORAS  
En la Iglesia del Carmen.

REGISTRO CIVIL  
(Nota suministrada por La Neolafía de Francisco Matas Cort-Real, 18.)

DIA 18 DE OCTUBRE.	
Nacimientos.	Defunciones.
Varones.—0.	Varones.—0.
Hembras.—1.	Hembras.—0.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Graño, 6.



## Gran Hotel des Gobelins

Servicio español.

N.º 27, BOULEVARD SAINT MARCEL, N.º 27,  
PARIS.

Se recomienda a los Sres. viajeros por su esmerado trato, por hallarse en el centro de París, cerca de las líneas de ferro-carriles, de los grandes monumentos y demás centros industriales y comerciales.

Cuartos a 2 francos por día.—Cuarto y comida desde 6 francos diarios en adelante, según clase.—Arreglos ventajosos para familias.

Telegrafiar: Gobelins, 27, Boulevard St. Marcel,  
PARIS.

## EL ÁGUILA.

Gran casa para viajeros.  
SEGÓVIA.

Edificio completamente restaurado y amueblado de nuevo. Cocina esmerada. Situación de primer orden en la plaza, al lado del Ayuntamiento. Habitaciones particulares para familias. Especialidad económica para viajeros de comercio. A los señores viajeros que avisen por telégrafo, les esperará en la estación un empleado de la casa. Servicio de carruajes a la estación y a los pueblos de la provincia. P. E.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS  
DE

# MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA  
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatis- mo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

## JUAN ALCARREÑO

FOR  
D. Teodoro Baró.

Esta novela, cuyo mérito han podido apreciar nuestros suscriptores, y de la que tanto elogio habló la prensa de España cuando se publicó, forma un tomo de más de 400 páginas, papel superior y profusión de láminas, que se vende al ínfimo precio de Una peseta, la mitad del que tiene señalado fuera de Gerona, en las librerías de los señores Franquet y Geli. Los que quieran adquirirlo pueden pasar a los puntos señalados para la venta, sin necesidad del vale que al principio publicamos para que nuestros suscriptores fuesen preferidos

### Pildoras y Jarabe

## BLANCARD

Con Ioduro de Hierro inalterable.

**ANEMIA**  
COLORES PALIDOS — RAQUITISMOS  
**ESCROFULOS**  
TUMORES BLANCOS, ETC., ETC.

Exíjase la Firma y el Sello de Garantía. — Venta al por mayor: Paris, 40, Rue Bonaparte.

### Solución

## BLANCARD

### Comprimidos

de Exalgina

TAQUEAS, COREA, REUMATISMOS  
DOLORES DENTARIOS, MUSCULARES,  
UTERINOS, NEURALGICOS.

El mas activo, el mas inofensivo y el mas poderoso medicamento  
CONTRA EL DOLOR

## QUINTAS.

Redención á metálico.

La procura LA UNION ESPAÑOLA a los mozos sorteables que les correspondía la suerte de soldados en el próximo reemplazo.

Condiciones de seguridad para los interesados.

Garantías a satisfacción completa.

Se desean agentes-representantes en todas las localidades.

R

Oficinas: Calle San Pablo, 6, 2.º, Barcelona.

## INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palau, Paciano Torres y Martí y Carzol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crubinet, tapicería en colores, novelas, crónica, música, Bellas Artes, etc., etc.

## Servicios de la Compañía



Transatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ho-ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación a Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo a este último punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Transatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Transatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

## SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos a Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIR, POITOU y BOURBONNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIEJO Y BUENOS-AIRES.

El día 26 de Octubre saldrá del puerto de Barcelona EL VAPOR

## PROVENCE

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen toda la comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos a cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

## PARA SER ELEGANTE.

FOR LA

DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado a la Bradel, 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, a precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco  
núm. 6, bajos.

## ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.